



44^{ème} « édition estivale »



Un tremplin pour le sport santé !

Chères toutes et tous !

La période estivale est habituellement une période de repos où chacune et chacun d'entre nous se ressourcent.

L'été 2024 était celui de l'euro de rugby et de foot, du tour de France, et des jeux olympiques. La politique est venue troubler la quiétude estivale (malgré une météo imprévisible).

L'institution ordinale ne participera à aucun débat politique et travaillera avec la ou le ministre de la santé que choisira le Président de la République.

Les nombreux projets, le rétablissement de la validation des acquis d'expérience ordinale (VAE), le déblocage du verrou de l'exercice exclusif d'une spécialité, la possibilité d'un exercice complémentaire en dehors de la spécialité, la liberté de prescription des médecins quelle que soit leur spécialité, la régulation de la « médecine esthétique », et bien sûr le projet de loi sur la fin de vie, se voient stoppés par cette situation politique surprenante et inédite.

En effet, en deux ans, ce sera le 7^{ème} ministre de la santé que l'institution aura comme interlocuteur.

Malgré cela, le département ne peut que se féliciter des engagements des médecins ligériens puisque le taux de patients sans médecin traitant est de 15.44 % pour la France et de 12.09 % pour la Loire, et celui de patients en ALD sans médecin traitant est de 4.28 % pour la France et de 3.87 % pour la Loire. Un petit effort de la part de chacun devrait permettre à cette population fragile de trouver un médecin traitant.

La commission communication / publication du CD42OM (Drs Virginie PRADE, Yves PARTRAT, Victor SOULIER, et moi-même) a souhaité rendre la lettre d'information plus succincte, ne laissant apparaître que les gros titres, afin que vous en preniez connaissance plus facilement et rapidement.

Si vous souhaitez que soient développés des sujets spécifiques, n'hésitez pas à nous le faire savoir !

Bonne lecture, bonnes vacances, bon repos, prenez soin de vous et de vos proches, et merci à toutes celles et ceux qui assurent toute l'année, et en particulier pendant les périodes de congés, la permanence des soins.

Dr Jean-François JANOWIAK
Président du CD42OM
Conseiller national AuRA



URGENT : Gardes des 17 et 18 Août 2024 à la Maison médicale de St-Etienne à pourvoir

Des remplaçants sont prêts à assurer ces gardes !

Médecins du secteur de Saint-Etienne, nous comptons sur vous car nous manquons de titulaires ! Contactez-nous (cd.42@ordre.medecin.fr) ou contactez directement le responsable du secteur med.garde@wanadoo.fr
Merci pour votre aide !



ORDRE DES MÉDECINS
Conseil Départemental de la Loire

La FAPSUM recherche des médecins régulateurs libéraux du Centre 15

http://www.ordre-medecins-loire.com/wp-content/uploads/gravity_forms/4-d4f536f902f3b8fb6779ad348a8502c4/2022/06/Courrier-de-recrutement-FAPSUM.pdf



ORDRE NATIONAL DES MÉDECINS
Conseil National de l'Ordre

Certification périodique - DPC - Fraudes

Nous constatons l'émergence de démarchages abusifs auprès des médecins dans le cadre du DPC et de la certification périodique. **Soyez vigilant(e)s !**

<http://www.ordre-medecins-loire.com/nouvelles-du-conseil/nationales/#1485534330495-170c0f95-d35d>



Rationalisation des certificats médicaux - Rappel des bonnes pratiques

Beaucoup de certificats médicaux demandés aux médecins libéraux ne reposent sur aucun fondement juridique ou ne comportent aucun contenu médical. Afin de simplifier les tâches administratives de l'exercice libéral, la présente circulaire rappelle les cas où le certificat médical est nécessaire et les situations dans lesquelles il ne l'est pas.

[Voir document en pièce jointe et lien :](#)

- Circulaire DSS/MCGR/DGS n° 2011-331 du 27 septembre 2011 relative à la rationalisation des certificats médicaux : « Certificats Médicaux »
- <https://www.sports.gouv.fr/le-certificat-medical-de-non-contre-indication-la-pratique-sportive-remplace-par-un-questionnaire>



Publication du webzine de l'Ordre des médecins - Le don (organe, tissus, gamètes...)

Le nouveau webzine de l'Ordre des médecins dont le thème est « Le don » vient de paraître.

Vous pouvez dès à présent le consulter à l'adresse suivante :

[Webzine_21_Les dons \(conseil-national.medecin.fr\)](http://www.conseil-national.medecin.fr/webzine_21_Les_dons)



Offre de Contrats de médecins réservistes de la Police Nationale

Cf. annonce publiée le 12 juin 2024 « *Police Nationale recherche médecins volontaires réservistes* » :
<http://www.ordre-medecins-loire.com/petites-annonces/offres-emploi/>



Soirée d'information au métier d'Expert des Tribunaux le 5 sept. 2024 à l'Ordre des Médecins

Une présentation du métier d'expert des tribunaux est proposée aux médecins de Loire Sud, Ondaine et Gier le **jeudi 5 septembre 2024 à 19h** au siège de votre Conseil départemental de l'Ordre des Médecins. Nous vous communiquerons les dates et lieux retenus pour Feurs/Montbrison et pour le Roannais dès que possible.



1^{ère} Journée de cancérologie de la Loire le 6 sept. 2024 à Saint-Jean-Bonnefonds

Invitation à la première journée de cancérologie de la Loire : toutes les actualités sur la prise en charge des cancers, le **vendredi 6 septembre 2024** au METROTECH Saint Jean Bonnefonds

[Voir document en pièce jointe](#) : « *ProgrammejourneeCStephanoise* »



3^{ème} Rencontre Oncoloire – Jeudi 19 sept. 2024 à Roanne

Pour visionner le programme et vous inscrire :

<https://3c.onco-aura.fr/oncoloire/2024/06/13/3eme-rencontre-oncoloire/>

Nous restons à votre disposition pour tout renseignement complémentaire :

<https://3c.onco-aura.fr/oncoloire/>

Tél. : 04.77.82.25.45

N'hésitez pas à diffuser cette information autour de vous.



Sommeil de l'enfant et de l'adolescent / Jeudi 10 octobre 2024 / St-Just-St-Rambert

Le Comité Associatif des Troubles du Sommeil Stéphaneois (association CATSS) vous convie à une journée gratuite d'information et d'échanges organisée à **St-Just-St-Rambert, le jeudi 10 octobre 2024 de 9h30 à 17h** sur :

« Le sommeil de l'enfant et de l'adolescent : de la situation normale à la pathologie »

Lieu : La Passerelle – 7, rue du 11 novembre – 42 170 ST-JUST-ST-RAMBERT (parking gratuit sur place)

Inscription gratuite mais obligatoire :

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScnqU2wi_aNJFKSTB_BIPD00hh8q_TMjWQ9V4kdeCIT99K5vg/vi/wform?usp=sf_link

Programme détaillé en pièce jointe : « Affiche Journée Sommeil de l'enfant et de l'ado »

***Vous aimeriez que nous abordions certains sujets ?
N'hésitez pas à nous en faire part (cd.42@ordre.medecin.fr) !***

Pour consulter les précédentes actualités :

<http://www.ordre-medecins-loire.com/nouvelles-du-conseil/departementales/>



Nos horaires et contacts

Les lundi, mardi, mercredi, jeudi de 9h à 17h et le vendredi de 9h à 12h, vous pouvez nous joindre par courriel : cd.42@ordre.medecin.fr ou par téléphone au : 04.77.59.11.11

Suivez nos informations et actualités sur notre twitter : [@CDOM42](https://twitter.com/CDOM42)

Vous êtes reçu(e)s sur rendez-vous.

Nos bureaux seront fermés du 5 au 18 août 2024.

En cas d'urgence pendant cette période, vous pouvez adresser un courriel à :

- Dr Jean-François JANOWIAK (Président) : janowiak.jean-francois@ordre.medecin.fr
- Dr Yves PARTRAT (Secrétaire Général) : partrat.yves@ordre.medecin.fr



PROTECTION SOCIALE

ASSURANCE MALADIE, MATERNITÉ, DÉCÈS

MINISTÈRE DU TRAVAIL,
DE L'EMPLOI ET DE LA SANTÉ

MINISTÈRE DU BUDGET,
DES COMPTES PUBLICS
ET DE LA RÉFORME DE L'ÉTAT

MINISTÈRE DES SOLIDARITÉS
ET DE LA COHÉSION SOCIALE

Direction de la sécurité sociale

Sous-direction du financement du système de soins

Mission de la coordination et de la gestion du risque

Direction générale de la santé

Sous-direction promotion de la santé

Circulaire DSS/MCGR/DGS n° 2011-331 du 27 septembre 2011 relative à la rationalisation des certificats médicaux

NOR : ETSS1122248C

Validée par le CNP le 26 août 2011. – Visa CNP 2011-214.

Date d'application : immédiate.

Résumé : beaucoup de certificats médicaux demandés aux médecins libéraux ne reposent sur aucun fondement juridique ou ne comportent aucun contenu médical. Afin de simplifier les tâches administratives de l'exercice libéral, la présente circulaire rappelle les cas où le certificat médical est nécessaire et les situations dans lesquelles il ne l'est pas.

Mots clés : simplifications administratives – médecins – certificats médicaux.

Annexe :

Annexe I. – Synthèse des situations justifiant ou ne justifiant pas un certificat médical.

Le ministre du travail, de l'emploi et de la santé à Monsieur le directeur général de la Caisse nationale d'assurance maladie des travailleurs salariés ; Monsieur le directeur général du régime social des indépendants ; Monsieur le directeur général de la caisse centrale de la Mutualité sociale agricole (pour mise en œuvre) ; Mesdames et Messieurs les directeurs généraux des agences régionales de santé (pour mise en œuvre).

I. – CONTEXTE DE LA DÉMARCHE DE RATIONALISATION DES CERTIFICATS MÉDICAUX

L'exercice libéral des médecins est aujourd'hui soumis à un nombre important de contraintes administratives qui réduisent le temps strictement médical pouvant être consacré à la qualité des soins dispensés à leurs patients.

En 2008, dans l'enquête réalisée sur le travail administratif des médecins généralistes (1), le sujet des certificats médicaux avait été clairement identifié comme un sujet chronophage. Les cas de certificats médicaux les plus fréquemment cités étaient ceux pour absence scolaire, pour une compagnie d'assurance, pour l'employeur (certificat d'inaptitude au travail), pour demander un appartement ou en obtenir un plus accessible, etc.

Dès sa prise de fonction, le ministre du travail, de l'emploi et de la santé, M. Xavier Bertrand, a inscrit la simplification administrative de l'exercice libéral comme un sujet prioritaire. Le 3 février 2011, il a installé une instance de simplifications administratives dont les actions visent à optimiser le

(1) Enquête réalisée en 2008 par le cabinet conseil Eurostaff.

temps consacré par les médecins aux multiples formalités, pour, d'une part, libérer du temps médical au service des besoins de santé des usagers et, d'autre part, améliorer la qualité de travail et de vie des médecins.

La rationalisation des demandes de certificats médicaux, attestations et documents pour lesquels les médecins sont sollicités figure parmi les mesures portées par cette instance de simplifications administratives.

Depuis 2008, la direction de la sécurité sociale, en partenariat avec le Conseil national de l'ordre des médecins, a engagé un important travail interministériel, associant notamment les directions métiers, l'éducation nationale, la CNAF, l'AMF et l'ADF, à partir de l'identification de plusieurs domaines dans lesquels les demandes de certificats médicaux sont nombreuses.

En effet, pour un grand nombre de certificats, les demandes faites aux médecins ne se fondent pas toujours sur un texte législatif ou réglementaire et/ou ne comportent aucun contenu médical. Ces travaux, qui ont donc visé, d'une part, à réguler les demandes de certificats médicaux, notamment lorsqu'ils ne sont pas exigés par la loi, et, d'autre part, à simplifier les certificats restants, se sont traduits par de réelles avancées.

Le résultat de ces travaux fait l'objet d'un document de sensibilisation destiné à être diffusé largement pour réguler les demandes de certificat. Il s'adresse donc non seulement aux professionnels de santé, mais aussi aux demandeurs de certificats, qui doivent être sensibilisés en amont. Ce document n'a pas pour finalité de traiter l'exhaustivité des certificats médicaux pour lesquels il existe un texte normatif et qui sont justifiés au regard des principes rappelés ci-dessous. Il rappelle les cas les plus fréquents recensés par les syndicats représentatifs des médecins et par le Conseil national de l'ordre des médecins dans lesquels les certificats médicaux ne sont pas nécessaires et, le cas échéant, les solutions alternatives retenues.

II. – PRINCIPES À RETENIR POUR LA RATIONALISATION DES ATTESTATIONS ET DES CERTIFICATS MÉDICAUX (1)

La démarche de simplification et de rationalisation des attestations et certificats médicaux repose sur trois principes, qu'il convient de respecter et de relayer auprès des principaux demandeurs.

2.1. Il ne doit pas y avoir d'attestation ou de certificat sans examen médical

L'article R. 4127-76 du code de la santé publique précise que « l'exercice de la médecine comporte normalement l'établissement par le médecin, conformément aux constatations médicales qu'il est en mesure de faire, des certificats, attestations et documents dont la production est prescrite par les textes législatifs et réglementaires ».

Le certificat n'est pas un simple document administratif. Il est la conclusion d'un examen médical et doit être délivré dans le respect du secret médical. L'article R. 4127-69 du code de la santé publique précise que « l'exercice de la médecine est personnel ; chaque médecin est responsable de ses décisions et de ses actes ».

Il faut rappeler que la délivrance d'un certificat médical ne donne pas lieu à remboursement par l'assurance maladie (art. L. 321-1 du code de la sécurité sociale).

2.2. En l'absence de texte normatif l'exigeant, l'attestation ou le certificat médical n'est pas nécessaire

Il existe une multiplicité de situations où des certificats sont réclamés. Un grand nombre de ces certificats sont demandés notamment par les collectivités locales (par exemple pour une inscription au centre aéré, en crèche ou dans d'autres établissements gérés par les collectivités locales). Aussi, le dépliant d'information sera notamment relayé par l'AMF et l'ADF afin de réguler ces demandes de certificats médicaux.

Les médecins ne sont pas tenus de répondre aux diverses demandes de certificats médicaux lorsqu'il n'existe aucun fondement juridique. En conséquence, hormis les cas où le certificat médical est prévu par des textes, le certificat médical n'est pas nécessaire et le médecin est fondé à en refuser la délivrance.

2.3. Lorsque les attestations et certificats médicaux sont exigés dans le cadre de situations reconnues par la loi, ils doivent être simplifiés et harmonisés, voire dématérialisés

Certaines situations légales nécessitent l'intervention du médecin pour être établies.

S'agissant de certificats incontestables dans leur principe, des travaux ont été engagés ou ont déjà abouti en vue de :

- leur simplification : c'est le cas par exemple du formulaire de certificat médical pour une demande auprès des maisons départementales des personnes handicapées annexé à l'arrêté du 23 mars 2009 ;
- leur harmonisation : dans le cadre de l'instance de simplifications administratives, le sujet de l'harmonisation du volet médical des dossiers de préadmission en EHPAD a été identifié. Les travaux engagés doivent tendre d'ici à la fin de l'année à l'élaboration, en vue d'une éventuelle généralisation, d'un volet médical unique ;

(1) Par commodité, dans la suite, le terme « certificat » recouvre la notion d'attestation, de document et de certificat médical, au sens de l'article R. 4127-76 du code de la santé publique.

- leur dématérialisation : les réformes du ministère chargé de l'intérieur portant sur les opérations funéraires et la liste des infections transmissibles, ainsi que la mise en place des agences régionales de santé par la loi HPST, ont conduit à une révision des modèles de certificats de décès. Parallèlement à ces travaux, un comité sur la dématérialisation des certificats de décès a été mis en place. Ce comité a pour objet l'évolution et l'optimisation du logiciel de certification électronique des décès mis en œuvre par le CépiDC-INSERM, ainsi que son déploiement en établissement de santé.

III. – DIFFUSION DES SOLUTIONS RETENUES

Le dépliant joint en annexe est destiné tant aux médecins qu'aux usagers, organismes et institutions demandeurs de certificats. Ce document doit permettre aux demandeurs de certificats médicaux de réguler leurs demandes. Il doit également aider les médecins dans leur exercice quotidien afin de clarifier les situations dans lesquelles un certificat médical est justifié, et de lui fournir les arguments lui permettant, le cas échéant, de refuser les demandes abusives.

La liste des certificats médicaux évoqués n'est pas exhaustive. Ces situations résultent de cas identifiés et signalés par les professionnels de santé à partir de leur pratique quotidienne. Seuls les certificats les plus couramment réclamés ont donc été traités.

La mise en œuvre de la rationalisation des certificats médicaux passe par une diffusion la plus large possible des principes et rappels mentionnés *supra*.

C'est pourquoi nous vous demandons de bien vouloir porter les dispositions de la présente circulaire ainsi que le dépliant en annexe à la connaissance de l'ensemble des médecins. Il apparaît nécessaire que le contenu de cette circulaire ainsi que le dépliant soient mis en ligne et diffusés par vos canaux d'information, tant en direction des professionnels de santé que des usagers.

Afin que l'information soit également relayée auprès des professionnels de santé, des assurés, des collectivités locales et autres organismes intéressés, la circulaire et le dépliant seront communiqués aux unions régionales de professions de santé par les agences régionales de santé, aux régimes d'assurance maladie et à la Caisse nationale d'allocations familiales, ainsi qu'aux instances que sont le Conseil national de l'ordre des médecins, l'Assemblée des départements de France, l'Association des maires de France, l'UNAF et Familles rurales.

Un dernier sujet en cours, qui s'inscrit à plus long terme, porte sur les certificats médicaux de non-contre-indication à la pratique sportive hors milieu scolaire.

En effet, la pratique sportive hors milieu scolaire génère un volume important de certificats. La direction des sports pilote un groupe de travail depuis 2010 portant à la fois sur le contenu de l'examen médical et la périodicité du contrôle médical.

Le code du sport régit les cas de demandes de certificats médicaux pour les licenciés des fédérations sportives pour l'obtention ou le renouvellement de la licence ainsi que pour la participation à des compétitions organisées ou autorisées par les fédérations sportives.

Hormis ces cas particuliers, les demandes de certificats de non-contre-indication à la pratique sportive ne reposent sur aucun fondement juridique. Toutefois, il s'agit d'un sujet sensible car le contrôle médical préalable à la pratique sportive est avant tout un acte de prévention. En effet, il a pour objectifs le dépistage des pathologies pour lesquelles la pratique sportive pourrait induire un risque vital ou fonctionnel grave, l'identification des facteurs susceptibles de favoriser la survenue d'éventuelles pathologies directement liées à la discipline sportive pratiquée et le conseil pour adapter la pratique sportive chez les personnes atteintes de pathologies avérées. Ce sujet fera l'objet d'une instruction ultérieure.

Pour le ministre du travail, de l'emploi et de la santé
et par délégation :

Le directeur de la sécurité sociale,
D. LIBAULT

Le directeur général de la santé,
J.-Y. GRALL

ANNEXE I

SYNTHÈSE DES SITUATIONS JUSTIFIANT OU NE JUSTIFIANT PAS UN CERTIFICAT MÉDICAL

Le certificat médical ne se justifie que s'il a une raison médicale. Il n'est obligatoire que si un texte législatif ou réglementaire l'exige. Dans de nombreux autres cas, il n'est pas nécessaire. Réduire le nombre de certificats médicaux, c'est laisser du temps au médecin pour soigner ses patients.

Le certificat médical peut être exigé, par exemple, pour constater :

- une maladie contagieuse ;
- un décès ;
- un handicap ;
- des lésions et traumatismes.

Le certificat médical ne peut pas être exigé, par exemple, pour :

- attester une absence d'allergie ;
- une activité scolaire (participation à l'enseignement de l'éducation physique sportive [EPS], sorties scolaires) ;
- la réintégration d'un enfant dans une crèche ;
- les demandes diverses sans raison médicale et non prévues par un texte (exemple : travaux à réaliser dans une HLM, etc.).

Votre médecin peut vous informer sur la nécessité d'un certificat médical.

Pour en savoir plus :

L'assurance maladie, www.ameli.fr

Caisse nationale des allocations familiales, www.caf.fr, www.mon-enfant.fr

Conseil national de l'ordre des médecins, www.conseil-national.medecin.fr

Ministère de l'éducation nationale, www.education.gouv.fr

Avec la collaboration du conseil national de l'ordre des médecins.

QUI	POURQUOI	CERTIFICAT MÉDICAL		REMARQUES et textes de référence
		Non	Oui	
Enfants	Prise de médicaments : - assistantes maternelles ; - crèches.	x		Dans le cas d'un médicament prescrit, lorsque son mode de prise ne présente pas de difficultés particulières ni de nécessité d'apprentissage et lorsque le médecin n'a pas prescrit l'intervention d'un auxiliaire médical, l'aide à la prise du médicament est considérée comme un acte de la vie courante. Ainsi, l'autorisation des parents, accompagnée de l'ordonnance médicale prescrivant le traitement, suffit à permettre aux assistantes maternelles d'administrer les médicaments requis aux enfants qu'elles gardent. Article L. 4161-1 du code de la santé publique ; avis du Conseil d'État du 9 mars 1999 ; circulaire DGS/PS3/DAS n° 99-320 du 4 juin 1999 relative à la distribution de médicaments.
	Allergies : - absence d'allergie ; - régimes alimentaires spéciaux pour allergies dans les cantines scolaires.	x	Certificat médical en présence d'une pathologie lourde et dans le cadre du protocole d'accueil individualisée (PAI).	Il est impossible médicalement d'exclure <i>a priori</i> toutes allergies. En cas d'allergie nécessitant un régime alimentaire spécial, un certificat médical est nécessaire.

QUI	POURQUOI	CERTIFICAT MÉDICAL		REMARQUES et textes de référence
		Non	Oui	
				<i>Bulletin officiel</i> n° 34 du 18 septembre 2003, accueil en collectivité des enfants et adolescents atteints de troubles de la santé évoluant sur une longue période.
	Cantines scolaires		Certificat médical en cas de maladie contagieuse.	Il n'existe pas de textes législatifs ou réglementaires fondant la nécessité d'un certificat médical pour absence à la cantine scolaire en dehors des cas de maladies contagieuses. En pratique, il est toutefois fréquemment demandé un certificat médical pour justifier l'exonération des frais de repas. Afin de répondre aux objectifs de simplifications administratives, l'adoption de règlements intérieurs limitant le recours aux certificats médicaux est recommandé.
	Crèches : - absences de - de 4 jours ; - réintégration ; - absences ≥ à 4 jours.	x x	 x	La production d'un certificat médical n'exonère pas la famille du paiement de la crèche (délai de carence de 3 jours appliqué). La production d'un certificat médical exonère la famille du paiement. Lettre circulaire CNAF n° 2011-105 du 29 juin 2011.
	Obligations scolaires : - absences à l'école ; - entrée à l'école maternelle et à l'école élémentaire.	x (Hors maladie contagieuse.) x	Certificat médical en cas de maladie contagieuse.	L'exigence des certificats a été supprimée par l'éducation nationale depuis 2009 sauf en cas de maladie contagieuse. Décret n° 2009-553 du 15 mai 2009 ; rappel des règles dans la note de service EN n° 2009-160 du 30 octobre 2009. Cas des maladies contagieuses : arrêté interministériel du 3 mai 1989 et circulaire n° 2004-054 du 23 mars 2004. L'exigence des certificats a été supprimée par l'éducation nationale depuis 2009. Seule l'attestation concernant les vaccinations obligatoires pour la scolarisation est exigée (carnet de vaccination, copie des pages « vaccination » du carnet de santé ou certificat médical). Décret n° 2009-553 du 15 mai 2009 ; rappel des règles dans la note de service EN n° 2009-160 du 30 octobre 2009.
	Obligations scolaires : - sorties scolaires ;	x		Aucun certificat n'est nécessaire lors de sorties ou voyages collectifs dans le cadre scolaire. Circulaire n° 99-136 du 21 septembre 1999 et circulaire n° 76-260 du 20 août 1976 ; rappel des règles dans la note de service EN n° 2009-160 du 30 octobre 2009.

QUI	POURQUOI	CERTIFICAT MÉDICAL		REMARQUES et textes de référence
		Non	Oui	
	<ul style="list-style-type: none"> - éducation physique : - participation ; - inaptitude. 	x	x	<p>Un certificat médical doit préciser le caractère total ou partiel de l'inaptitude à l'EPS et mentionner sa durée.</p> <p>Décret n° 88-977 du 11 octobre 1988 ; rappel des règles dans la note de service EN n° 2009-160 du 30 octobre 2009.</p>
Personnes handicapées ou dépendantes	<p>Obtention d'un droit :</p> <ul style="list-style-type: none"> - formulaire de certificat médical pour une demande auprès des maisons départementales des personnes handicapées (MDPH) ; - allocation personnalisée d'autonomie (APA). 	<p>Dans certains cas, pas de nouveau certificat médical (*).</p> <p>Le dossier de demande d'APA ne nécessite pas de certificat médical.</p>	Formulaire simplifié pour toute première demande de prestations ou aides financières.	<p>Toutes les demandes sont réunies dans un seul et unique formulaire disponible auprès de toutes les MDPH, valable pour toutes les prestations et aides financières pour lesquelles la CDAPH (commission des droits et de l'autonomie des personnes handicapées) doit prendre une décision.</p> <p>Arrêté du 23 mars 2009.</p> <p>Le remplissage de la grille AGGIR (autonomie gérontologique groupes ISO-ressources) relève exclusivement de la responsabilité des équipes médico-sociales des conseils généraux.</p> <p>L'article R.232-7 du code de l'action sociale et des familles prévoit que le médecin traitant peut être consulté par l'équipe médico-sociale du conseil général. À la demande de la personne âgée, le médecin peut assister à la visite.</p>
Employeurs	<p>Certificat d'embauche</p> <p>Reprise du travail.</p> <p>Inaptitude au poste de travail.</p>	x	x	<p>Le salarié bénéficie d'un examen médical avant l'embauche ou au plus tard avant l'expiration de la période d'essai par le médecin du travail.</p> <p>Articles R. 4624-10 et suivants du code du travail.</p> <p>Le salarié bénéficie d'un examen de reprise du travail par le médecin du travail dans des cas listés.</p> <p>Articles R. 4624-21 et suivants du code du travail.</p> <p>Le certificat médical délivré par le médecin traitant n'est pas requis et n'a aucune valeur médicale. En application des articles L. 1226-2 et suivants du code du travail, il appartient au médecin du travail de constater l'inaptitude à exercer une des tâches existantes dans l'entreprise.</p>
Familles de personnes décédées	<p>Déclaration du décès à l'état civil :</p> <ul style="list-style-type: none"> - connaissance des causes du décès ; - autorisation pour déclenchement des opérations funéraires, notamment en cas d'infections transmissibles. 		Un certificat médical constatant le décès.	<p>L'autorisation de fermeture du cercueil ne peut être délivrée qu'au vu d'un certificat, établi par un médecin, attestant le décès. Le certificat de décès existe en version papier ou en version électronique.</p> <p>Article R. 1112-70 du CSP ; articles L. 2223-42 et R. 2213-1-1 et suivants du code général des collectivités territoriales.</p>

1^{ère} journée de cancérologie de la Loire

Toutes les actualités sur la prise en charge des cancers !

Programme

- 8h45 - 9h15 : Arrivée des participants – visite des stands
- 9h15 - 9h30 : Mot d'accueil
- 9h30 - 10h30 : Nouvelles approches thérapeutiques en 2024, Pr Gilles FREYER sous réserve
- 10h30 - 11h30 : Ateliers « Pathologies »
- Gastro-entérologie, Dr Nicolas WILLIET
 - Hématologie, Dr Jérôme CORNILLON - Dr Ludovic FOUILLET
 - Oncologie / radiothérapie : sénologie, voies urinaires, Pr Gilles FREYER - Dr Pauline CORBAUX - Dr Nicolas VIAL
 - Pneumologie / ORL / radiothérapie, Pr Jean-François MORNEX - Dr Nicolas VIAL
- 11h30 - 11h45 : Pause - visite des stands
- 11h45 - 12h45 : Reprise des ateliers « Pathologies »
- 12h45 - 13h45 : Pause / visite des stands
- 13h45 - 14h30 : Gestion des risques des traitements
- 14h30 - 15h30 : Ateliers « Gestion des complications »
- Cancer et thrombose / Gestion des complications infectieuses, Pr Elisabeth BOTELHO-NEVERS sous réserve - Dr Géraldine POENOU
 - Parcours patients : 3C / Soins de support, Dr Aurélie BENETON
 - Thérapie orale / hormonothérapie - gestion en ville : complications, interactions/conciliation médicamenteuse, Dr Sandrine MENGUY sous réserve
 - Fin de vie - accompagnement, Dr Patricia BLANC - Dr Marc ROUSSIER
- 15h30 - 16h00 : Pause – visite des stands
- 16h00 - 17h00 : Reprise des ateliers
- 17h00 - 17h30 : Questions - mot de clôture

6
septembre
2024

Métrotech

Route de Bonnefonds
42650 Saint-Jean-Bonnefonds



A l'occasion des semaines d'information sur la santé mentale, le Comité Associatif des Troubles du Sommeil Stéphanois (CATSS) propose une journée gratuite de sensibilisation et d'information :

SOMMEIL DE L'ENFANT ET DE L'ADOLESCENT : DE LA SITUATION NORMALE À LA PATHOLOGIE



CONFÉRENCE

De 10h à 12h

Ouverte à tous

De la naissance à l'adolescence : faire la lumière sur leur activité nocturne



EXPOSÉS THÉMATIQUES

De 13h30 à 17h

Réservés aux professionnels

Apnées du sommeil, somnambulisme, cauchemars, terreurs nocturnes, difficultés d'endormissement, énurésie, hypersomnie, exposition aux écrans, troubles dys, ...

JEUDI 10 OCTOBRE 2024



De 9h30 à 17h

Animations et stands partenaires



La Passerelle

7, rue du 11 novembre
42 170 St-Just-St-Rambert



JE M'INSCRIS

Inscription gratuite mais obligatoire avant le 1^{er} octobre



SOMMEIL DE L'ENFANT ET DE L'ADOLESCENT : DE LA SITUATION NORMALE À LA PATHOLOGIE

JEUDI 10 OCTOBRE 2024



De 10h à 12h : CONFÉRENCE

Ouverte à tous

- **De la naissance à l'adolescence : faire la lumière sur leur activité nocturne**
Dr Claire COLAS DES FRANCS — Médecin généraliste, spécialiste du sommeil – Paris/Lyon



De 13h30 à 17h : EXPOSÉS THÉMATIQUES

Réservés aux professionnels

- **Apnées du sommeil : comment dépister et traiter de manière efficace ?**
Dr Anne-Hélène GIRAUD — Médecin généraliste, spécialiste du sommeil – St-Etienne
- **Somnambulisme, terreurs nocturnes et cauchemars : mieux comprendre pour mieux prendre en charge les parasomnies**
Dr Maxime STUTZ — Médecin généraliste, spécialiste du sommeil – Roanne
- **Enurésie nocturne : quand s'inquiéter et vers qui orienter ?**
Dr Elena CHARBONNIER — Médecin généraliste, spécialiste du sommeil – Annonay/Lyon
- **Exposition aux écrans : comment gérer et conseiller au mieux les jeunes patients et leurs parents ?**
Dr Caroline PARICIO — Pédiatre – St-Etienne
- **Hypersomnie diurne : savoir détecter et prendre en charge**
Dr Denis THIBAUD — Médecin généraliste, spécialiste du sommeil – St-Etienne
- **Troubles dys : causes ou conséquences des troubles du sommeil ?**
M. Julien LIORET et/ou Mme Aurore GUYON — Techniciens du sommeil – Lyon
- **Orthodontie : pourquoi s'intéresser à la mâchoire dès le plus jeune âge ?**
Intervenant à confirmer



En continu de 9h30 à 17h : animations et stands partenaires

Ouverts à tous

Adène — Allianz Vie — Asdia — Asten Santé — Bastide Médical — Bioprojet —
C&L Sommeil — HELLI Santé — Odalys Santé — Orkyn — Resmed — SOS Oxygène